

Première journée nationale du réseau Evrest

"Un observatoire, un réseau, une dynamique"

320 participants ont pu développer, le 12 octobre dernier, leur compréhension des relations Santé-Travail¹ à travers différentes communications, qui prenaient toutes appui sur les travaux issus de l'observatoire Evrest (Evolutions et Relations en Santé au travail).

Le programme ci-dessous a permis d'illustrer les apports du travail en réseau réalisé au sein d'Evrest, dans lequel se sont impliqués déjà plus de 1 000 médecins du travail, parfois assistés d'infirmières.

Au-delà des chiffres produits par l'observatoire, c'est la dynamique de réflexion et d'action qu'ils induisent qui

a été mise en lumière. L'encadrement scientifique et institutionnel du dispositif permet d'aborder les sujets de Santé au travail à partir de données fiables et pondérées.

Les médecins du travail investis dans la collecte sont associés au traitement et à l'exploitation des informations qu'ils ont recueillies auprès des salariés ; ils peuvent ainsi commencer à donner du sens aux chiffres et les communiquent avec plus d'efficacité à leurs interlocuteurs.

Lorsqu'ils concernent une entreprise en particulier, si employeur et salariés s'en emparent, ces informations constituent alors une base d'échanges utile



et ciblée pour faire progresser la prévention des risques professionnels.

Les différentes interventions de cette journée nationale ont confirmé l'intérêt du dispositif et ont encouragé celles et ceux qui y participent.

Les diaporamas utilisés sont en ligne sur le site <http://evrest.istnf.fr>.

¹Pour rappel : "Le dispositif vise, d'une part, à constituer une base nationale, à partir d'un échantillon de salariés (ceux nés en octobre d'une année paire) parmi ceux vus par les médecins du travail (cette base pouvant

être exploitée au niveau national et régional) et, d'autre part, à permettre à chaque médecin (ou à un groupe de médecins qui décideraient de se coordonner) de produire et exploiter l'ensemble de ses données

pour enrichir la pratique de prévention et les réflexions sur le travail et la santé au niveau d'une collectivité de travail (entreprise, branche professionnelle,...)." Pour en savoir plus : <http://evrest.istnf.fr>.

PROGRAMME ET DIAPORAMAS

EVREST et les enjeux actuels de santé au travail : Un observatoire, un réseau, une dynamique

MATINÉE

Présidé par Corinne Archambault (Médecin du travail, Eurocopter - Eads/ Présidente du Gis Evrest) et Jean-Louis Dayan (Directeur par intérim du CEE)

Allocution d'ouverture : Pr Gérard Lasfargues (Directeur Général Adjoint Scientifique de l'Anses)

- Evrest, un dispositif généraliste et exploratoire : Anne-Françoise Molinié (Directrice adjointe de l'unité de recherches "Ages et Travail", CEE, Crapt),
- Evrest, un dispositif commun pour des usages diversifiés : Ariane Leroyer (MCU-PH, Université Lille 2-CHRU Lille / Directrice du Gis Evrest).

Les pénibilités au travail

- Eclairages d'Evrest sur la pénibilité du travail : François Jabot (Médecin du travail, Alsmt),
- L'approche des pénibilités au travers des demandes de médecins du travail : Marie Murcia (Statisticienne épidémiologiste, APST Centre),
- Un suivi de la pénibilité dans une entreprise : Marie-Claire Bardouillet (Médecin du travail, MT 71),
- Evrest dans le paysage des statistiques en santé au travail : Michel Gollac (Directeur du Laboratoire de sociologie quantitative, Insee / Président du Conseil Scientifique du Gis Evrest).

APRÈS-MIDI

Présidé par Jack Bernon (Responsable du Département "Santé et Travail", Anact) et Martial Brun (Directeur du Cisme)

Les chiffres de la santé au travail en entreprises : comment les usages des chiffres traduisent les regards portés sur la "santé au travail" : Marion Gilles (Sociologue, Anact)

Les risques psychosociaux

- Un usage d'Evrest pour "déconstruire" la notion de risques psychosociaux : Serge Volkoff (Directeur de l'unité de recherches "Ages et Travail", CEE, Creapt) et Fabienne Bardot (Médecin du travail, CIHL 45)
- Démarche exploratoire des RPS dans une grande entreprise : Jean Phan Van et Michel Dessery (Médecins du travail, IEG).
- Associer quantitatif et qualitatif pour nourrir le dialogue en entreprise : Claude Buisset (Médecin du travail, Pôle Santé Travail Métropole Nord)

Clôture de la journée : Pr Paul Frimat (Professeur de Médecine du Travail, Université Lille 2).